

Dossier d'action

# Préserver la sécurité alimentaire et nutritionnelle en Éthiopie – l'histoire de la Déclaration de Seqota

Pays : Éthiopie

Thèmes : Interventions sensibles à la nutrition

Sous-thèmes : Sécurité alimentaire (y compris l'agriculture)

Date : Octobre 2022



## Vue d'ensemble



L'Éthiopie veut éradiquer la dénutrition infantile d'ici 2030 en mettant en œuvre un plan multisectoriel en trois phases. La Déclaration de Seqota vise à « Éliminer la faim, assurer la sécurité alimentaire, améliorer la nutrition et promouvoir l'agriculture durable » pour renforcer le développement. L'intégration de l'agriculture intelligente face aux changements climatiques et à la nutrition dans les interventions du programme, et la promotion de la sécurité nutritionnelle dans les zones d'insécurité alimentaire en Éthiopie sont au cœur de cette déclaration.

Les points forts de la Déclaration de Seqota démontrent l'importance de la pensée systémique et d'une forte appropriation et coordination par le gouvernement dans la préservation de la sécurité alimentaire et nutritionnelle en Éthiopie.





## Objectifs du dossier d'action

Le dossier d'action vise à faire la lumière sur la Déclaration de Seqota.



## Période couverte

En 2015, le gouvernement éthiopien s'est engagé à mettre fin, d'ici 2030, au retard de croissance chez les enfants de moins de deux ans.



## Quelles ont été les mesures prises ?

La Déclaration de Seqota est une initiative gouvernementale qui vise à mettre fin au retard de croissance chez les enfants de moins de deux ans d'ici 2030 en réunissant les secteurs gouvernementaux pertinents en matière d'infrastructures, afin de briser le cycle de la dénutrition.

L'initiative est divisée en trois phases : chacune soutient et accélère la mise en œuvre du Plan national de nutrition II (NNP II) dans 10 secteurs tout en stimulant six domaines d'innovation. Les secteurs et les domaines d'innovation sont repris à l'annexe 1. La Déclaration de Seqota est appuyée par de multiples partenaires de développement travaillant en collaboration pour faciliter la mise en réseau et la rationalisation efficaces des ressources. Pour ce faire, des partenaires techniques ont été déployés et un financement conjoint a été établi par plusieurs donateurs pour soutenir les innovations.

La première phase de la Déclaration de Seqota a été mise en œuvre en 2016–2020 dans 40 districts (*woredas*). Elle a consisté à encourager des interventions innovantes moyennant 10 objectifs stratégiques de la Déclaration de Seqota (SDSO).

Les principaux succès de la première phase de la Déclaration de Seqota sont les suivants :

1. Mobilisation et appropriation des gouvernements à l'échelle fédérale et régionale : une planification, une approbation et une direction rigoureuse pendant la mise en œuvre à tous les niveaux ont permis d'augmenter progressivement les allocations financières annuelles du Trésor et des gouvernements régionaux (10 à 15 millions USD par an) et le déploiement du personnel aux niveaux fédéral, régional et des *woredas*.
2. Les outils de mesure du rendement et de responsabilisation, accompagnés de tableaux de bord, sont examinés et approuvés dans le cadre de

six réunions mensuelles d'examen du rendement les dirigeants.

3. Grâce à des programmes tenant compte de la spécificité des genres :
  - 286 865 personnes ont reçu des produits agricoles, des légumes et des fruits riches en nutriments.
  - 291 567 chèvres laitières ont été distribuées à 97 189 femmes enceintes et allaitantes.
  - 1 021 485 poules ont été distribués à 204 297 femmes enceintes et allaitantes.
4. Pour résoudre les défis de la coordination multisectorielle, des innovations ont été mises en place : par exemple, la nomination d'ambassadeurs de la nutrition dans chacun des secteurs pertinents afin d'encourager, d'une part, la participation des parties prenantes qui n'avaient habituellement pas donné la priorité à la nutrition et, d'autre part, la mobilisation d'un soutien financier pour les initiatives en matière de nutrition. À titre d'exemple, on peut citer la nomination du ministre d'État à l'Agriculture en tant qu'ambassadeur de la nutrition. Logiquement, il a été le fer de lance de l'élaboration de la stratégie d'agriculture contribuant à la nutrition, ce qui a permis l'intégration structurelle de la nutrition dans le travail du secteur et le renforcement du rôle de son ministère dans la collaboration multisectorielle pour la nutrition. Plus précisément, il y a maintenant une équipe de nutrition dédiée au sein du ministère, qui relève directement du ministre. L'ancienne Première Dame, Son Excellence Mme Roman Tesfaye, est un autre exemple d'ambassadrice de la nutrition efficace et de haut rang. Elle s'est directement engagée dans des activités de nutrition, a mis ce sujet en évidence, et a convoqué une mission de sensibilisation à la nutrition de haut niveau qui a permis d'accélérer les interventions nutritionnelles et les liens



multisectoriels en Éthiopie. Dans chaque secteur et à chaque niveau de gouvernement, ces ambassadeurs facilitent la participation et une meilleure coordination et collaboration pour la nutrition.

5. Amélioration de la nutrition des nourrissons et des jeunes enfants grâce à l'alimentation complémentaire et à la réduction de l'insécurité alimentaire des ménages.

6. Les interventions agricoles telles que la production de cultures riches en nutriments, de légumes et de fruits, et l'élevage de petits animaux comme les chèvres et les poules pour la production de lait et d'œufs destinés à la consommation des ménages, ont été les plus efficaces contre le retard de croissance.

→ Ce sont les interventions agricoles sensibles à la nutrition qui ont permis d'améliorer la couverture de l'alimentation complémentaire chez les nourrissons et les jeunes enfants qui ont permis d'éviter le plus grand nombre de décès d'enfants.

→ D'après des résultats du programme, plus de 75 % des ménages de la population cible ont bénéficié d'au moins une intervention agricole.

→ L'amélioration de l'agriculture sensible à la nutrition se traduit par une réduction de l'insécurité alimentaire des ménages et une meilleure nutrition des femmes enceintes et des jeunes enfants.

7. L'augmentation de la couverture de nombreuses interventions a contribué aux réductions observées de la mortalité des moins de cinq ans dans la zone du programme.



© UNICEF Ethiopia 2014 / Nesbitt



## Que faudrait-il que le pays fasse différemment ?

→ Une assistance technique continue et à long terme est plus efficace que des missions plus courtes. L'assistance technique doit être fournie de manière cohérente tout au long d'un engagement à long terme afin de renforcer la capacité institutionnelle, l'appropriation et la continuité. La fourniture d'une assistance technique au niveau de l'unité d'exécution du programme (PDU), tout au long de la période de mise en œuvre, est essentielle pour renforcer les capacités de l'unité d'exécution du programme en matière de coordination et de plaidoyer.

→ L'assistance technique doit être souple, récurrente et capable de s'adapter à des circonstances imprévues. L'approche progressive de la Déclaration de Seqota nécessite des remontées d'informations continues pour intégrer les enseignements tirés dans les activités et la conception ultérieures. Les défis posés par la pandémie de COVID-19 et l'instabilité de la région nord de l'Éthiopie ont exigé de la souplesse et des solutions innovantes. Il a fallu par exemple reprogrammer des activités pour répondre aux besoins humanitaires et échelonner la mise en

œuvre dans les *woredas* à mesure que leur situation s'améliore.

→ L'adhésion et l'alignement des parties prenantes multisectorielles augmentent la portée du programme mais nécessitent un engagement continu à tous les niveaux. De nombreux secteurs, partenaires de développement et organisations de la société civile participent à la mise en œuvre de la Déclaration de Seqota.

→ Des ressources suffisantes pour atteindre les objectifs nutritionnels sont indispensables à la réussite. La Déclaration de Seqota est ambitieuse et exige un financement national et infranational audacieux pour être pleinement mise en œuvre.

→ Le développement de dossiers d'investissement pour soutenir les régions dans l'élaboration de plans pluriannuels et multisectoriels chiffrés pour les *woredas* est crucial pour assurer le financement adapté des actions au niveau des *woredas*.



## Adaptation et applicabilité

- **L'élaboration d'un programme national de nutrition multisectoriel phare avec une direction et une coordination étatiques solides est essentielle pour amener de multiples secteurs, partenaires de développement, donateurs et partenaires techniques à agir de concert.**
- **Avec autant de parties prenantes impliquées, il peut être difficile de convenir de la conception du programme, de coordonner les efforts et de partager les données. Ce projet souligne l'importance d'impliquer de multiples parties prenantes dans des forums interministériels réguliers de haut niveau, des comités de coordination, de procéder à des examens trimestriels et annuels, de diffuser des rapports et de communiquer de manière informelle à tous les niveaux.**



## Informations supplémentaires

### Déclaration de Seqota



<https://docs.google.com/document/d/1l1CYdmVmUmHTE50NP8SGDGaPNmHbg0WO/edit?usp=sharing&oid=17580319396598946416&rtpof=true&sd=true>



[https://www.moh.gov.et/site/initiatives-4-col/Seqota\\_Declaration](https://www.moh.gov.et/site/initiatives-4-col/Seqota_Declaration)

### Plan de mise en œuvre de la Déclaration de Seqota



[https://www.exemplars.health/-/media/files/egh/resources/stunting/ethiopia/seqota-declaration-implementation-plan-\(20162030\).pdf](https://www.exemplars.health/-/media/files/egh/resources/stunting/ethiopia/seqota-declaration-implementation-plan-(20162030).pdf)

### Articles de journaux révisés par des pairs



<https://journals.sagepub.com/doi/10.1177/0379572115611768?icid=int.sj-full-text.similar-articles.1>



<https://journals.sagepub.com/doi/10.1177/0379572120957218?icid=int.sj-full-text.similar-articles.2>



<https://journals.sagepub.com/doi/10.1177/0379572116674552?icid=int.sj-full-text.similar-articles.3>



<https://journals.sagepub.com/doi/10.1177/0379572116675994?icid=int.sj-full-text.similar-articles.4>



<https://journals.sagepub.com/doi/10.1177/0379572115611289?icid=int.sj-full-text.similar-articles.5>



## Prochaines étapes

Les succès et les enseignements tirés de la phase 1 : l'innovation a permis d'alimenter la phase 2 d'expansion (2021-2025) et alimentera la phase de mise à l'échelle (2025-2030).



S'ENGAGER • MOTIVER • INVESTIR

**Scaling Up Nutrition Movement**  
c/o SUN Movement Secretariat  
Villa Le Bocage, Palais des Nations  
CH-1211 Geneva, Switzerland  
+41 (0) 22 917 7283  
info@scalingupnutrition.org  
www.scalingupnutrition.org